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ПРЕЗИДЕНТ

На защите
прав человека

Глава государства принял пред-
седателя Комиссии по правам чело-
века при Президенте Игоря Рогова.

Касым-Жомарт Токаев заслушал 
отчет о работе Комиссии по правам 
человека при Президенте.

Игорь Рогов рассказал о том, что 
на заседаниях Комиссии была рас-
смотрена деятельность уполномо-
ченных государственных органов в 
сфере защиты прав человека, так-
же был обсужден вопрос предотвра-
щения пыток в деятельности пра-
воохранительных и специальных  
органов.

Президент подчеркнул, что за-
щита прав человека – это важ-
нейшая составляющая часть госу-
дарственной политики, человече-
ская жизнь, согласно Конститу-
ции Казахстана, является высшей  
ценностью.

Глава государства был проин-
формирован о работе Венециан-
ской комиссии Совета Европы, чле-
ном которой от Казахстана и пре-
зидентом ее Подкомиссии по ин-
ституту омбудсмена является Игорь  
Рогов. По словам Президента, в 
процессе разработки недавних кон-
ституционных поправок были учте-
ны рекомендации Венецианской 
комиссии, касающиеся повышения 
статуса омбудсмена. Это усилива-
ет контроль за сферой соблюдения 
прав человека и мобилизует госу-
дарство более оперативно реагиро-
вать на запросы населения.

Как сообщил Игорь Рогов, Ве-
нецианская комиссия положитель-
но оценивает проводимые в нашей 
стране правовые и политические 
реформы.

В октябре Венецианская комис-
сия, Мажилис Парламента и Мини-
стерство юстиции планируют про-
вести обсуждение проекта Консти-
туционного закона «Об Уполномо-
ченном по правам человека в Респу-
блике Казахстан».

В пригородном крестьянском хо-
зяйстве «Талапкер» ученые работают 
по  проекту «Внедрение и распростра-
нение в хозяйствах технологии адап-
тации орошаемого земледелия При-
аралья Казахстана к условиям изме-
нения климата и водных ресурсов». 
Здесь была  разработана карта посе-
вов. Как отметил руководитель про-
екта, доктор технических наук Серик-
бай Умирзаков, предлагаемая здесь 
технология основана на эффектив-
ном использовании биоклиматиче-
ских ресурсов региона. 

– Запас влаги, накопленный в  

почве осенью, зимой и ранней вес-
ной, в большинстве случаев не ис-
пользуется, – говорит С.Умирзаков. – 
Но мы нашли метод, где эта влага не-
обходима, и с ее помощью можно вы-
ращивать даже такую влаголюбивую 
сельхозкультуру, как рис. Для этого,   
после лазерной шлифовки специаль-
ным семяпроводом сеют рисовые зер-
на на глубину 0,5-1 сантиметр, по-
крывают почву пленкой и прокалыва-
ют места попадания зерен. Почва под 
пленкой быстро перегревается и спо-
собствует удержанию, росту семян. 
При такой технологии растение не 

нуждается в воде до появления двух-
трех листьев. Экономится ресурсо-
сберегающий семенной материал. Та-
кой способ будет в десять раз эконо-
мически выгоднее для крестьян. 

Ученые доказали, что, выращи-
вая продукт без воды в течение 15-
25 дней, можно сэкономить до 25-30 
процентов объема воды. 

– Таким методом мы экспери-
ментировали с сортом риса «Сыр  
сулуы», – говорит кандидат техниче-
ских наук, доцент, директор центра 
распространения знаний «Кызылор-
да» Жанузак Байманов. – Учитывая, 
что наша область ежегодно сталкива-
ется с маловодьем, аграриям предла-
гается пересмотреть существующие 
режимы орошения. Технологии, ко-
торые мы предлагаем, эффективны, и 
сегодня мы собираем хорошие урожаи 
сахарного сорго, овса, люцерны, пше-
ницы, овощей и бахчевых. 

По словам ученого, опыт в выращи-
вании  пшеницы на богаре уже есть, 

впервые ученые использовали его еще 
в 2006 году. Три года назад они сно-
ва взялись за него, и совместно с ра-
ботниками  ТОО «Бесарык +О»  Жа-
накорганского района, на пяти гек-
тарах посеяли яровую пшеницу сорта 
«Казахстанская-10» и сафлор сорта 
«Талап». Метод оказался экономиче-
ски эффективным, потому что можно 
возделывать сельхозкультуры на зем-
лях в предгорьях.  Ученые постоян-
но разрабатывают новые технологии. 
Это  биоудобрения из соломы и шелу-
хи риса, сорбент ИОМСА из отходов 
углей, гидрогель, удерживающий пи-
тательные элементы  в корне и другие.      

В земледелии делается упор на  бо-
лее высокодоходные и менее водоем-
кие культуры, а также на кормовые 
и фуражные зерновые для  развития 
животноводства. Ежегодно увеличи-
ваются посевы под кормовые,   мас-
личные культуры, картофель, овощи, 
бахчевые от 500 до 2000 гектаров. К 
примеру, за последние пять лет посе-
вы сафлора увеличились до 8,5 тыся-
чи гектаров. 

Мира ЖАКИБАЕВА

АГРАРНЫЙ СЕКТОР

Технологии передали в хозяйства

ЯРМАРКА

Как уже сообщали «КВ», ученые Кызылординского уни-
верситета имени Коркыта ата и ТОО «НИИ рисоводства име-
ни И.Жахаева» проводят  совместные научные работы по зака-
зу  областного управления сельского хозяйства и земельных от-
ношений. Они  разрабатывают новые технологии возделывания 
ячменя, пшеницы, овса, сахарного сорго, люцерны, овощей и 
бахчевых культур и  передают их аграриям региона.  

В минувшие выходные  в Кызылорде в рам-
ках  праздника окончания уборки урожая «Ал-
тын дән-2022» прошла ярмарка сельскохозяй-
ственной продукции. Дары осени в этот день в 
областной центр привезли дехкане из всех райо-
нов области. Аким области Нурлыбек Налибаев 
побывал на ярмарке каждого района и увидел, 
что привезли сельчане, интересовался ценами 
на их продукцию.

 
В этот день сельчане привезли две тысячи тонн  сель-

скохозяйственной продукции. Это шлифованный рис,  
картофель,  лук,  овощи,  арбузы и дыни, тыква, мясо и 
мясная продукция,  рыба,  молочная   продукция, корма 
для животных и другие. Продавали ее по ценам на 10-15 
процентов ниже рыночных.

В нынешнем сельскохозяйственном сезоне лучшим по 
всем показателям стали аулчане Сырдарьинского  района. 
На ярмарку они  привезли 170 тонн продукции 30 наиме-
нований - рис, бахчевые, картофель, мясо и другие про-
дукты. Большие очереди были за рисом, его привезли не-
сколько хозяйств.

Праздник изобилия

В Кызылорде находится эксперт международной программы «Старшие экс-
пертные сеньоры» из Германии Эльфриде  Паули. Она приехала по приглаше-
нию международной  программы в НПО «Детский приют «Умай». Сегодняш-
ний разговор о том, какую пользу приносят подобные программы обмена, чем 
отличается казахстанская система образования от немецкой, что такое мето-
дика Марии Монтессори и о многом другом с Эльфриде  Паули и учредителем  
лечебно-воспитательного благотворительного приюта для детей дошкольного 
возраста «Умай» Анар Изден.

МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

Детский садик: у «них» и у нас Мчи, тулпар, быстрее ветра!

– Фрау Эльфриде, какие цели пре-
следует организация «Старшие экс-
пертные сеньоры»?

– Когда я вышла на пенсию в 
2019 году, я подумала, что было бы 
неплохо поработать волонтером, 
потому что я трудилась в сфере до-
школьного образования всю свою 
жизнь. Я работала воспитателем и 
учителем для особых детей в тече-
ние 45 лет. Мне очень нравится моя 
работа, и я решила, что было бы хо-
рошо продолжить помогать после 
выхода на пенсию, так как в Герма-
нии сейчас испытывается нехватка 
специалистов. 

Основной целью нашей органи-
зации является международное со-
трудничество и распространение 
знаний и практики немецких спе-
циалистов по всему миру. стр. 3

ТУРНИР

Памяти Болатбека
Сулейменова3

ИНСТРУМЕНТЫ «ДАМУ»

Кызылординский
бизнес в «теме»

Миссия -
спасать людей

ДАТА
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В Кызылорде на городском ипподроме в честь 
Дня Республики и в рамках празднования  
«Алтын дән-2022» прошел масштабный  
национальный конно-спортивный турнир. стр. 6

ГЛУБИНКА

По кирпичику 
строят бизнес4 6



Конкурс музыкально-поэ- 
тического народного творче-
ства с участием одиннадцати 
молодых жыршы-термеши из 
разных регионов страны от-
крыл заместитель акима райо-
на Кете-Толеби Бержанов.

- Аральская земля – роди-
на десятков известных акы-
нов, мастеров казахской поэ- 
зии, виртуозов ораторско-
го и музыкального искус-
ства, - отметил он. Среди них 
особняком - великий казах-

ский акын и шайыр Нурту-
ган Кенжегулулы. Основная 
цель сегодняшнего мероприя-
тия -  передать потомкам ис-
кусство Нуртугана, оставив-
шего богатый, неизгладимый 
след в духовном мире нашей 
нации. Желаю, чтобы такие 
конкурсы воспитывали выда-
ющихся последователей его  
искусства!

На первом этапе конкурса 
участники исполнили терме-
толгау Н.Кенжегулулы, на 

втором прозвучали поэти-
ческие эпосы на свободную 
тему.

Мастерство и исполне-
ние жырши оценивало жюри 
в составе обладателя орде-
на «Құрмет», отличника куль-
туры Шолпан Беимбетовой, 
директора районного цен-
тра культуры Айны Туяко-
вой и руководителя кружка 
«Дәріқұл жырау» Ганибека  
Омирзакова.

По итогам выступлений 
Гран-при вручен Али Кенесу 
из Аральского района. Приз за 
первое место присужден каза-
линцу Омирзаку Жанболату, 
второе – Абдурахману Естай-
улы из Актобе и Турару Ай-
досу из Казалинского райо-
на, третье - актюбинцу Гани 
Кайроллаеву.

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

Первый заместитель акима обла-
сти Серик Кожаниязов пообщался с 
жителями южных районов - Жана-
корганского и Шиелийского. Среди 
проблем, поднятых жанакорганца-
ми в ходе общественной приемной,  

было немало вопросов, связанных с 
обеспечением поливной водой, суб-
сидированием затрат на корма, при-
обретением сельхозтехники, повы-

шения продуктивности животновод-
ства, выделения земель из резервного 
фонда и других. 

Вместе с С.Кожаниязовым на при-
еме присутствовали первый замести-
тели: прокурора области  - Исламбек 

Толегенов, областного департамен-
та полиции  - Амиржан Утегенов, 
департамента КНБ по Кызылордин-
ской области и Байконыру  - Сабыр 

Туменбаев, областного департамен-
та по противодействию коррупции  - 
Асылхан Ашыков. По вопросам были 
даны разъяснения, в том числе с юри-
дической стороны, ответы на них бу-
дут даны в письменном виде. 

С.Кожаниязов побывал в ряде ауль-
ных округов Жанакорганского райо-
на. В ауле Бирлик ознакомился с хо-
дом работ по газификации населен-
ного пункта и капитальному ремонту 
школы №55, в ауле Байкенже – с ра-
ботой по обеспечению электроэнерги-
ей АПК «Кожамберды – Бирлестик». 

В Шиелийском районе побывав-
ших на приеме жителей волнова-
ли вопросы водообеспечения и зе-
мельные вопросы, в частности, ког-
да будут очищены каналы Жанарык 
и Итаяк, обеспечивающие поливной 
водой аулы Майлытогай и Когалы.     

С.Кожаниязов ознакомился с ря-
дом строящихся в райцентре Шиели 
строительных объектов - спортивно-
оздоровительного комплекса, рабо-
той по благоустройству парка имени 
Ы.Жахаева.   

Заместитель акима области Мар-
хабат Жайымбетов совместно с пред-
ставителями органов правопорядка 
провел приемы граждан в Кармак-
шинском районе. Наряду с вопро-
сами, касающимися охраны обще-
ственного порядка и правонаруше-
ний, кармакшинцы обратились к за-
местителю акима области с вопроса-
ми, касающимися заторов на  желез-
нодорожном переходе из-за отсут-
ствия моста, в целях снижения ава-
рий расширения отрезка междуна-
родного коридора  «Западная Евро-

па – Западный Китай», правил взя-
тия на учет автомашин с российской 
регистрацией.  

М.Жайымбетов ознакомился с хо-
дом строительных работ в посел-
ке Жосалы. Капитальный ремонт 
спортивно-оздоровительного ком-
плекса проводит  компания «Сапак». 
На сегодня работы находятся на ста-
дии завершения. Также идут рабо-
ты по переоборудованию здания ко-
тельной  районной больницы, замена  
системы отопления в средней школы 
№30. В рамках программы «Нұрлы 
жер» и за счет областного бюджета в 
населенных пунктах Кармакшинско-
го района реализуются три проекта 
по модернизации системы питьевого 
водоснабжения и канализации. 

Перед подрядными организация-
ми М.Жайымбетов поставил задачу 
закончить все работы качественно и 
в означенные сроки. 

Общественные приемы в Казалин-
ском районе провел заместитель аки-
ма области Нурлыбек Сактаганов. 
Среди вопросов, волновавших каза-
линцев, - строительство школы в по-
селке Айтеке би, детского сада в ауле 
Бозколь, а также обеспечение заня-
тости населения.     

Н.Сактаганов побывал на ряде 
строительных площадок Казалинска. 
В частности, ознакомился со строи-
тельством детсада на 140 мест, с ра-
ботой Центра оказания специальных 
социальных услуг, побывал в шко-
ле №92 в ауле имени К.Примова, в 
сданном недавно в эксплуатацию 
спорткомплексе в райцентре.  

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА 
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ЯРМАРКА

В рамках предложенной Президентом страны Касым-
Жомартом Токаевым концепции «слышащего государства», 
оперативно реагирующего на запросы граждан, регулярно руко-
водители области проводят приемы граждан по личным вопро-
сам. В минувшие выходные по поручению акима области Нур-
лыбека Налибаева его заместители совместно с представителя-
ми правоохранительных органов выслушали жителей региона 
по вопросам, касающимся соблюдения общественного порядка 
и других насущных проблем.
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В Доме культуры Аральско-
го района в рамках празднования 
95-летия города Аральска прошел 
региональный конкурс термеши, 
посвященный 135-летию леген-
дарного акына-жырау Нуртугана 
Кенжегулулы.

Это ПТ «Абзал и К», ТОО «Магжан 
и К», «Абай –Даулет», «Акжарма»,  
«Шаган-жер» и другие.

– Ярмарка сырдарьинцев  богатая, 
здесь  много мяса, а это для казахов 
главная еда, – говорит кызылординка 
Асемкуль Токтарбекова. 

Аграрии Жалагашского района 
развернули ярмарку в микрорайоне  
«Титова». 

– Купила жалагашские яблоки и 
полуфабрикаты, – говорит кызыл- 
ординка Сания Утеалиева. – Взяли 
два мешка картофеля и рис. Карто-
фель красный, по 120 тенге за кило-
грамм. Это дешевле, чем в магазинах 
на 40-50 тенге. Очень удобно, что  яр-

марка проходит в нашем микрорайо-
не, можно не ехать какое-то время на 
рынки, закупившись здесь. 

Порадовали в этот день кызылор-
динцев и дехкане  Кармакшинского 
района. Ассортимент был также бога-
тым – рис, мясо, овощи, фрукты, мо-
лочная продукция, промышленные 
товары и тюки с сеном. Радовал глаз 
большой выбор  овощей, картофеля, 
бахчевых культур. 

– Несмотря на маловодье вырас-
тили хороший урожай риса, – гово-
рит директор ТОО «Турмагамбет» 
Нуржан Пирмантаев. – Пришлось 
понервничать,  собрали урожай во-
время, и сегодня впервые привез-

ли на продажу в Кы-
зылорду. Вижу, как 
люди покупают рис 
мешками. Радуюсь, 
значит, не зря мы 
приехали сюда. 

Аральский район, 
как известно, богат 
рыбой и мясом. По-
этому самые боль-
шие очереди выстра-
ивались у машин Ка-
мыстыбасского ры-
бопитомника. За два 
часа они продали всю 
свежую и мороженую 
рыбу – леща, судака, 
сазана.  Не обошлось 
на аральской ярмар-
ке без шубата, кумы-
са, мяса. 

На ярмарке Ка-
залинского района 
было много  рыбы, 
мяса, молочных продуктов, риса. 

– Сливочное масло, кефир, мо-
локо купила  у АО «РЗА», – говорит 
кызылординка Алина Цой. – Рис ку-
пила три мешка сорта «Лидер».  Для 
корейской каши он очень подходит. 
Купила рыбу – змейголову, чтобы 
готовить наше национальное блю-
до панчан – сейчас самое время его  
готовить. 

Дехкане Жанакорганского района  
провели свою ярмарку  на проспекте 
Астана. Они  привезли  300 тонн про-
дуктов – рис, мясо, овощи и, конечно 

же, виноград и фрукты, которые дол-
гие годы остаются визитной карточ-
кой этого района. Здесь же продавали 
мед, бахчевые, скот.

На центральной площади посел-
ка Тасбогет шиелийские крестья-
не предложили свою  продукцию  – 
они привезли 200 видов различной  
сельхозпродукции. 

Также горожан порадовали своим 
ассортиментом пригородные хозяй-
ства Кызылорды. 

– Купила на пробу тыкву, сказа-
ли, что японский сорт, – говорит кы-
зылординка Анастасия Ким. – Еще 

запаслась рисом, купила мед, пере-
пелиные яйца, мясо. Мне удобно, 
когда в нашем микрорайоне прохо-
дит ярмарка, всегда хожу купить что- 
нибудь необходимое. 

 Под веселую музыку и зажига-
тельные танцы самодеятельных ан-
самблей бойкая торговля в разных  
частях города продолжалась до обеда. 
Остается только поблагодарить сель-
чан за богатый урожай, собранный на 
полях, и ждать следующих ярмарок, 
чтобы купить качественную, эколо-
гически чистую продукцию. 

         Мира ЖАКИБАЕВА

Праздник изобилия

РЕГИОНЫ

Проблемы на местах виднее
Ко Дню людей с ограничен-

ными возможностями, кото-
рый отмечается в Казахстане 
во второе воскресенье октя-
бря, в регионе прошел ряд  
мероприятий.

ЖАНАКОРГАН. В частности, в 
Жанакоргане в районном Доме куль-
туры имени М.Кокенова с участи-
ем акима района Мурата Тлеум-
бетова состоялось торжественное  
мероприятие. 

В честь праздничного дня ряд 
граждан с инвалидностью награж-
ден благодарственными письмами 
и ценными подарками. Встреча за-
вершилась концертом с участием 
местных артистов эстрады.

АРАЛЬСК. В Доме культу-
ры Аральского района прошел 
фестиваль искусств для детей 
с особыми потребностями на 
тему «У меня все получится!».  
Цель -  пропаганда таланта и 
приобщение к искусству детей 
с ограниченными возможно-
стями здоровья. 

Для участников и гостей празд-
ника в фойе была организована 
выставка изделий, приготовлен-
ных детьми. Ребятишки из отделе-
ния дневного полустационара об-
щественного объединения «Араль-
ская районная организация инва-
лидов» и дети, получающие соци-
альные услуги на дому, выступили 
на мероприятии с номерами. Осо-
бое настроение зрителям подарили 
выступления детей, которые испол-
нили песни, танцы, инсценировали 
отрывки из казахских сказок.

В конце вечера спонсоры -
предприниматели района вручили 
детям подарки. 

АЙТЕКЕ БИ. В Казалинском 
районе с участием людей с 
ограниченными возможностя-
ми и представителями обще-
ственных организаций состо-
ялось праздничное мероприя-
тие «Пейілі кең, жүрегі қайсар 
жандар». 

Участников вечера поздравил 
аким района Мухтар Оразбаев, ко-
торый в этот знаменательный день 
отметил ряд граждан с инвалидно-
стью  благодарственными письма-
ми и подарками. 

Перед участниками и гостя-
ми «виновники» торжества высту-
пили с концертной программой, 
придав встрече яркое праздничное  
настроение.

Айдос АБСАТ

ДАТА

Особым людям- 
особое внимание

Состязались мастера жанра 
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Детский садик: у «них» и у нас
Они делают разные проекты 

для образования, но также предо-
ставляют консультации по разным 
аспектам. Я работала воспитателем 
и учителем для особых детей в те-
чение 45 лет, сейчас на пенсии. А 
приехала сюда, чтобы поделиться 
практикой воспитателя детского 
сада и преподавателя в профессио- 
нальном колледже по подготовке 
воспитателей. Другие специали-
сты также путешествуют по миру, 
чтобы помочь кому-то наладить 
бизнес или проконсультировать-
ся, например, с иностранными  
экономистами.

— В Кызылорде вы работаете в 
детском саду. Какие первые впечат-
ления от наших педагогов? Похо-
жи ли они на немецких коллег? Чем  
отличаются?

– Мое первое впечатление —  
казахи такие дружелюбные. Чув-
ствую, что   учителям нравится их 
работа, они искренне любят зани-
маться с детьми. Кроме того, пер-
сонал работает очень хорошо вме-
сте, в команде. Это очень важно. 
Основатель и директор детского 
сада, как локомотив поезда. Они 
всегда хотят и стараются помогать 
другим людям, делиться полезны-
ми знаниями. Они очень откры-
ты. Разница между немецкими и 
казахскими педагогами заключа-
ется в их распорядке дня. Напри-
мер, немецкие педагоги дают де-
тям в детском саду большой выбор: 
когда и что есть, что делать и когда 
играть. Дети регулярно участвуют 
в таких мероприятиях, как приго-
товление пищи и украшение ком-
нат. Также очень важным отли- 
чием является то, что немецким 
педагогам дается много времени на 
подготовку к урокам, и это время 
оплачивается. 

Здесь по-другому: у педагогов 
почти нет времени, потому что они 
должны все время находиться ря-
дом с детьми и наблюдать за ними. 
Главное сходство между немецки-
ми и местными педагогами в том, 
что оба делают все возможное, что-
бы помочь в воспитании детей. Но 
иногда мы делаем это по-разному.

– Вы также работаете со студен-
тами Кызылординского универси-
тета имени Коркыта ата. Как счи-
таете, как должна работать систе-
ма высшего и среднего профессио-
нального образования в  дошкольном  
образовании?

– Думаю, что очень важно, что-
бы давали студентам некоторую 
теорию, но также показывали им 
практические идеи о том, как кон-
кретно работать в детском саду и 
разбирали разные случаи. Напри-
мер, многие казахстанские педа-
гоги спрашивают меня: «Это очень 
интересно, но как я могу это сде-
лать конкретно с такими-то деть-
ми?». Я думаю, что хороший пе-
дагог не только знает теорию, но 
и может создавать и предлагать де-
тям новые идеи. Важно быть твор-
ческим и иметь баланс между прак-
тикой и теорией. Мы говорили о 
многом, и когда говорю «давайте 
сделаем упражнение», очень важ-
но, чтобы педагоги, например, 
умели заинтересовать детей – соз-
давать новые игры, интересные за-
дания. Еще один очень важный мо-
мент – у меня нет секретного ре-
цепта, что и когда именно делать. 
Такого не существует. Могу, на-
пример, дать  несколько советов, 
но к разным детям можно приме-
нять разные методы. Дети разные, 
и один и тот же метод обучения не 
может быть применен ко всем.  

– Вы обучаете методике Марии 
Монтессори. Почему воспитате-
лям важно  обучаться этому методу 
и внедрять данную программу в сво-
ей деятельности?

– Во время лекций для  студен-
тов и воспитателей  я преподаю  и 
другие методики. Но думаю,  что 
методы Марии Монтессори важны 
тем, что утверждают в каждом ре-
бенке индивидуальность  и свобо-
ду.  Каждый ребенок хочет учиться, 
но может делать это по-своему. Это 
один из главных принципов Мон-
тессори. Ребенок говорит: «Помоги 
мне сделать самому», «Помоги мне 
сделать так, как хочу я» или «Дай 
мне сделать это самому». И педагог 
должен помогать детям развивать-
ся, но  в то же время не мешать их 
собственному пути развития.  

Может быть, какой-то ребенок 
очень любит математику и очень 
хорошо умеет считать, но это не 
обязательное требование для дру-
гих детей, которые могут  любить, 
скажем, музыку или языки.

Практики Монтессори полно-
стью отличаются от практик, ис-
пользуемых в Казахстане, где упор 
делается на авторитет. Здесь дети 
должны соблюдать правила, слу-
шаться неприкосновенно и выпол-
нять одно и то же. Но детям нра-
вится делать разные вещи. Один 
хочет стать космонавтом, другой 
музыкантом, третий – печь пиро-
ги. Переход от одного подхода к 
другому, однако, должен осущест-
вляться шаг за шагом, медленно и 
осторожно. Полностью изменить 
программу за один день невоз-
можно. Учителям будет тяжело, а  
детям – еще сложнее.

– Вы работаете с НПО «Детский 
приют «Умай», познакомились с его 
деятельностью. Активность немец-
ких НПО известна всему миру. Как 
думаете, какие есть и должны быть 
условия для устойчивого развития 
НПО, работающих с детьми?

– Это очень сложный вопрос. 
Нынешняя политическая ситуа-
ция в мире не способствует разви-
тию таких организаций. Но прави-
тельства во всем мире должны по-
нимать, что такие организации, 
некоммерческие организации для 
детей являются самыми важными. 
Они должны быть приоритетными. 
Потому что дети – это наше буду-
щее, а инвестиции в наших детей – 
это также инвестиции в наше буду-
щее. Думаю, люди должны осозна-
вать, что детям очень важно видеть 
окружающую среду, они должны 
знать, что у всех людей один мир, 
одна планета, одни леса и одни пу-
стыни. В Германии много разных 
детских садов, одни церковные, 
другие общественные, третьи госу-
дарственные, какие-то — частные, 
но все они более или менее одина-
кового качества.

Государство также должно сле-
дить за тем, чтобы имидж воспи-
тателя детского сада не был зани-
жен. Не должно быть так: «О, он 
доктор, он такой классный!» и «Эх, 
он всего лишь воспитатель детско-
го сада». Государство должно улуч-
шить имидж воспитателя детского 
сада и создать все условия для того, 
чтобы это стало престижной рабо-
той в глазах общества. Потому что 
это так и есть.

Правительство должно пони-
мать, что чем больше вы поддер-
живаете детские организации, тем 
больше шансов на то, что страна 
будет развиваться, потому что дети 
завтра будут во главе. Правитель-
ство должно сосредоточиться на 
финансировании в первую очередь 
таких учреждений, а затем других.

– Анар Жарылкасыновна, прак-
тика международных экспертов дав-
но реализуется в детском приюте 
«Умай». Что в целом дают програм-
мы обмена?

— Госпожа Эльфриде Паули бо-
лее 40 лет проработала воспитате-
лем и директором детского сада. 
Она  — автор многих исследова-
ний, дидактических пособий и раз-
работок. В «Умай» она обучает вос-
питателей   методу Марии Мон-
тессори, построению педагогиче-
ского процесса, связанного с та-
кими проблемами как синдром де-
фицита внимания и гиперактив-
ность,  нарушения аутистического  
спектра.

Сегодня в детском саду «Умай» 
есть десяток детей с такого рода на-
рушениями и они находятся в об-
щих группах, то есть акцент на их 
состояние не делается. Конечно, 
говоря об инклюзии, мы должны 
говорить не только об адаптации 
ребенка с проблемами в развитии, 
но и воспитания понимания со 
стороны детей без нарушений по-
ведения. Воспитатель должен про-
фессионально вести интеграцион-
ный процесс, чему и учит эксперт.

К сожалению, за все годы ста-
новления независимости нашего 
государства мы стали свидетелями 
многочисленных реформ, резуль-
таты которых так и не были пред-
ставлены. Мы пытались реализо-
вать триз, использование цикло-
грамм, программы «Самопозна-
ние», «Step by step» и кучу различ-

ных идей и проектов. Но ни одну 
успешно не завершили.

Воспитатель находится в та-
ком непонятном состоянии, когда 
сам ничего предлагать не должен, 
а четкое следование конкретному 
стандарту каждый раз заканчивает-
ся без подведения итогов и резуль-
татов. То есть непонятно, была ли 
программа эффективной, принес-
ла ли она  положительные измене-
ния. Это неправильно, потому что 
именно дошкольное обучение и 
воспитание является фундамен-
том образования в целом. Имен-
но в дошкольном возрасте форми-
руются привычки, которые в даль-
нейшем становятся частью поведе-
ния, затем образуют характер чело-
века. Именно дошкольное образо-
вание закладывает основы эмоцио-
нального интеллекта, логического 
мышления, творческого развития 
ребенка. Именно дошкольное обу- 
чение должно быть эмоциональ-
но ярким для ребенка, запоминаю-
щийся вдохновением и воодушев-
лением, которые хочется еще раз 
почувствовать и повторить. С этой 
точки зрения воспитателям стоит 
многому учиться у экспертов.

— Чем на ваш взгляд отличается 
дошкольное образование Казахста-
на от той же программы в Германии?

— Была в  Германии много раз 
в рамках проекта «Центрально-
Азиатский — Немецкий женский 
диалог», также по приглашению 
международной организации АWO 
(Департамент социальной  служ-
бы). Посещали социальные объ-
екты, в том числе и детские сады. 
Первое отличие — в Германии нет 
жестких стандартов. Кровати мо-
гут заменяться матрацами, отдель-
ные спальные комнаты не обяза-
тельны. Ребенок может находить-
ся в детском саду от одного до пяти 
часов. То есть восьми, девятичасо-
вое пребывание не обеспечивает-
ся, как это делается у нас. В Герма-
нии и в других странах дети боль-
ше времени проводят с родителя-
ми. Наши дети приходят домой по-
спать и на утро опять возвращают-
ся в детский сад. В Казахстане до 
сегодняшнего дня детский сад был 
подобием школы, где дети учились 
согласно учебному расписанию, 
которое нужно строго соблюдать. 
В этом году произошла очередная 
новая реформа, к которой специ-
алисты дошкольного воспитания 
совершенно не были подготовле-
ны. В Германии большую часть 
времени дети проводят на свежем 
воздухе. Там же они приобретают и 
закрепляют навыки экологической 
культуры. Очень много внимания 
уделяется развитию эмоциональ-
ного интеллекта.

– Какие меры должно предпри-
нять государство, чтобы ребенок 
смог получить качественное и до-
стойное предшкольное образование?

– Это очень трудный вопрос. И 
очень сложный процесс. Государ-
ство, инициировав огромное коли-
чество реформ в системе дошколь-
ного образования, не попыта-
лось свести все реформы к какой-
нибудь одной понятной и эффек-
тивной системе. Мы также должны 
понимать, что за тридцать лет ста-
новления независимости вырасти-
ли не одно поколение родителей. 
В системе дошкольного воспита-
ния, как и в целом в системе вос-
питания и образования, много за-
висит от родителей: их отношения 
к обществу, к своему месту в об-
ществе. К сожалению, мы обрели 
потребителей, которые оценива-
ют детский сад как дешевую наем-
ную силу для обеспечения свободы 
родителей от социально-бытовых 
проблем, связанных с их детьми. 
Были случаи, когда родители даже 
не знали, где находится детский 
сад, в который увозят их детей. 
Эта вопиющая социальная безот-
ветственность порождает большие 
проблемы, такие как синдром де-
фицита внимания, синдром пло-
хого отношения к ребенку, и я 
бы добавила к ним цифровой ау-
тизм. Государство должно обе-
спечивать дошкольные организа-
ции независимо от форм собствен-
ности материально-техническим 
оснащением, профессиональными  
кадрами.

–  Спасибо.
Беседу вела Мира ЖАКИБАЕВА

ДАТА

Одним из первых помощников биз-
несу стал Фонд «Даму», он имеет бо-
лее чем 20-летний опыт поддержки ма-
лого и среднего предпринимательства.  
В нынешнем году Фонд начал реализа-
цию Национального проекта по разви-
тию предпринимательства, рассчитан-
ного  до 2025 года, который  разрабо-
тало Министерство национальной эко-
номики РК по поручению Президента 
страны  Касым-Жомарта Токаева. Этот 
проект объединил ранее действующую 
государственную программу поддерж-
ки и развития бизнеса «Дорожная кар-
та бизнеса-2025» и программу «Эко-
номика простых вещей». Те-
перь государственная поддерж-
ка в первую очередь  оказыва-
ется  микро и малым предпри-
ятиям. Направлена она на раз-
витие МСБ в моно и малых го-
родах в приоритетных секторах  
экономики.

Как рассказал директор реги-
онального филиала АО «Фонд 
развития предпринимательства 
«Даму» Жомарт Ермаганбет,  в 
апреле начался прием заявок 
по субсидированию части ставки воз-
награждения по кредитам. Нашей об-
ласти  из республиканского и местно-
го бюджетов  выделено  2,8 миллиарда 
тенге. 

Из тех, кто воспользовался этой под-
держкой  - ТОО «Тан ЛТД». Это круп-
ная компания, которая занимается вы-
ращиванием риса, его  переработкой и 
реализацией. Готовая продукция поль-
зуется большим спросом не только 
на внутреннем рынке, но и в странах 
ближнего зарубежья. 

- Фонд «Даму» предоставил субси-
дирование ставки по нашему кредиту 
в рамках второго направления Нацио- 
нального проекта по развитию пред-
принимательства на 2021–2025 гг. Те-
перь ТОО оплачивает 6% годовых, раз-
ницу субсидирует государство. Мы со-
трудничаем с Фондом не первый год, 
никаких проблем нет. Одни из важных 
и ключевых моментов для нас в их ра-
боте - отсутствие бюрократии, пони-
мание, лояльность и обратная связь,- 
сказал  руководитель ТОО  Имамзада 
Шагыртаев.

Отметим, что основными инстру-

ментами поддержки предпринимате-
лей в Фонде «Даму»  являются субсиди-
рование ставки вознаграждения, гаран-
тирование кредитов, льготное кредито-
вание через банки, микрофинансовые 
организации и лизинговые компании, 
а также консультационная поддержка и 
сопровождение клиентов.

- Субсидирование - это инстру-
мент, позволяющий снизить банков-
скую процентную ставку. В результа-
те предприниматель получает кредит 
со ставкой 6%, что позволяет снизить 
его кредитную нагрузку. Высвобожден-
ные средства можно направить на мо-

дернизацию и расширение своего дела.  
К нам могут обращаться как действую-
щие, так и начинающие бизнесмены. 
Для начинающих предпринимателей у 
нас особые условия: если действующим 
предпринимателям можем предоста-
вить гарантии не более 50% от суммы 
кредита, то для начинающих эта циф-
ра равна 85%, - сказал Ж.Ермаганбет.

Допустим, предприниматель решил 
взять кредит для реализации своего 
проекта 10 миллионов тенге. Тогда 8,5 
млн тенге - это будет гарантия Фонда, 
а предпринимателю останется  предо-
ставить залог банку только на 1,5 млн 
тенге. Согласитесь, что это очень  хоро-
шая поддержка для бизнеса.

Но тут нужно знать, что в рамках го-
сударственных программ, конечно же, 
есть определенные условия, которым 
бизнесмены должны соответствовать. 
Для городских предпринимателей име-
ется  список приоритетных проектов, 
куда входят производство, грузопере-
возки, образование, медицина и дру-
гие. А для сельских предпринимателей 
отраслевых ограничений нет.

Наталья ЧЕРНЕЙ

ИНСТРУМЕНТЫ «ДАМУ»

Именно этот день, 19 октября, явля-
ется профессиональным праздником 
системы гражданской защиты – Днем 
спасателя.

В 2022 году праздник пришелся на 
рабочий день,  поэтому спасатели бу-
дут отмечать его на посту. Впрочем, со-
трудники ЧС, несмотря на выходные и 
праздничные дни,  по большому счету 
всегда находятся на боевом посту, даже  
в свой профессиональный праздник. 

Профессия спасателя – одна из самых 
необходимых, востребованных, уважае-
мых и благородных. Даже неполный пе-
речень работ спасательных служб поз- 
воляет представить, насколько широка 
сфера их деятельности, а также высоки 
ответственность и риск, ложащиеся на 
плечи профессионалов: спасение тону-
щего человека или терпящего бедствие 
судна на воде, локализация и ликвида-
ция пожаров, спасение людей из горя-
щих строений, ликвидация последствий 
разрушения жилых зданий в результа-
те землетрясений или террористических 
актов, спасение людей из-под завалов, 
локализация и ликвидация последствий 
аварий на химических объектах и объ-
ектах атомной энергетики, ликвидация 
самой аварии и эвакуация из зоны воз-
можного поражения граждан.

Основу спасательных сил МЧС сос- 
тавляют службы пожаротушения 
и аварийно-спасательных работ и 
оперативно-спасательных отрядов во 
всех регионах страны, в том числе и в 
нашей области. Сегодня в регионе ра-
ботают сотни  спасателей. Они ежечас-
но спешат на помощь людям, попав-
шим в беду, сражаются за жизнь и сох- 
ранность их имущества. К сожалению, 

жизнь подкидывает им немало испыта-
ний и трудностей. Так, за девять меся-
цев т.г.  на территории области зареги-
стрировано более 400 ЧС природного и 
техногенного характера – рост почти на 
шесть процентов по сравнению с ана-
логичным периодом 2021 года. Между 
тем, отрадно отметить снижение числа 
пострадавших и погибших. 

За сухими цифрами статистики сто-
ит работа профессиональных спаса-
телей, которые по сути своей очень 
скромные. Они пришли в эту профес-
сию и просто выполняют свою работу, 
не считая себя героями.

Традиционно в канун Дня спасате-
ля проводятся всевозможные акции, 
мероприятия, турниры по пожарно-
спасательному спорту, а также другим 
видам спорта между подразделениями 
ДЧС. Например, в рамках празднова-
ния Дня спасателя отделом по ЧС Каза-
линского района совместно с местны-
ми исполнительными органами про-
ведена акция «Образцовый дом». Про-
фильный отдел Сырдарьинского рай-
она для учащихся 8-9 классов средней 
школы №131 имени Т. Козыбаева по-
селка Теренозек организовал «День от-
крытых дверей» в пожарную часть №12. 

Служба пожаротушения и аварийно-
спасательных работ ДЧС области про-
вела турнир по пожарно-спасательному 
спорту. В течение двух дней в коман-
дах проверялись их сплоченность, про-
фессионализм, оперативность. В обще-
командном зачете первое место заняла 
специализированная пожарная часть 
№1, второе - пожарная часть №5, тре-
тье - пожарная часть №14.

Алмас КЫЛЫШБАЙ

Миссия  - спасать жизни
Указом Президента Республики Казахстан от 19 октября 1995 года 

«О совершенствовании структуры центральных исполнительных 
органов Республики Казахстан» был образован Государственный 
комитет РК по ЧС, уполномоченный за предупреждение и ликвида-
цию чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера 
и гражданскую оборону страны.

Кызылординский бизнес 
в «теме»

Поддержка малого и среднего бизнеса со стороны государства 
остается важным и необходимым инструментом, который напря-
мую влияет на рост экономики и благосостояние казахстанцев.



Жительница села ІІІ Интернационал Кармакшинского 
района Айнур Диканбаева запустила торговую точку по про-
даже продуктов быстрого приготовления – фаст-фуд. 
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Классик казахской советской лите-
ратуры Беимбет Майлин прожил тяже-
лую жизнь и погиб в застенках НКВД, 
а его семью предали всем ужасам го-
нений «врагов народа». Супруге его – 
Гульжамал дали пять лет исправитель-
ных лагерей в Акмолинске. Старше-
го сына Аукена отправили в штрафбат, 
где он и погиб. Младших детей опреде-
лили в Семипалатинский детский дом. 
Младшую Гульсим передали в Дом ма-
лютки в Алма-Ате. Самого поэта по-
смертно реабилитировали только в 
1957 году. 

Родился Б.Майлин в 1894 году в уро-
чище Актобе Дамбарской волости Тур-
гайского края (ныне Костанайская об-
ласть). В два года он лишился отца, а 
спустя несколько лет и матери. Маль-
чика взяла на воспитание бабушка Бой-
дас, которая приучила внука к чтению. 
Она отдала его на обучение грамоте 
аульному мулле, потом учителю-тата-
рину. В 1911 году Б. Майлин поступил 
в мусульманскую школу-медресе Ар-
гынбаева. Но через месяц до оконча-
ния учебы его оттуда исключили за то, 

что в своих стихах он высмеял ауль-
ного акына. Весной 1914 года, по-
сле успешного окончания Троицкой 
школы «Уазифа», юноша поступил в 
медресе «Халия» в Уфе, считавшееся 
высшим учебным заведением. Но де-
нег на обучение не хватило, и он вер-
нулся в родной аул, став там учителем.

Б.Майлин дружил с видными ка-
захскими прогрессивными деятелями: 
Мухамеджаном Сералиным и Сул-
танмахмудом Торайгыровым. Читал 
книги башкирских и татарских пи-
сателей, со многими из которых он 
познакомился в Уфе (Г.Ибрагимов,  
М. Гафури, С.Кудаш). Поэт проявлял 
огромный интерес к русской литера-
туре, читал произведения поэта Ивана 
Крылова, писателей Николая Гоголя, 
Льва Толстого, Антона Чехова. В 1913 
году в казахском рукописном журнале 
«Садақ» (Лук), выпускаемом студен-
тами медресе в Уфе, появилась первая 
публикация Б.Майлина – стихотворе-
ние «Черты мусульманина». Позже, за 
два года до революции вышла его пер-
вая повесть «Памятник Шуги» о тра-

гической гибели девушки, ставшей 
жертвой старых обычаев. Начиная с 
1914 года произведения талантливого 
юноши печатались на страницах газет 
и журналов, издаваемых в Оренбурге, 
Казани и Ташкенте. 

Вот что писал о нем писатель Мух-
тар Ауэзов: «В поэзии Майлина сли-
лись воедино лирика, публицисти-
ка... Он – мастер «маленьких поэм» 
(«Маржан», «Раздел», «Сағындық» 
и другие), посвященных по преиму-
ществу казахской женщине, её без-
радостному прошлому, борьбе за 
лучшую долю, духовному и культур-
ному росту. Но наиболее ярко его та-
лант проявился в жанре короткого 
рассказа, новеллы, повести. Этап-

ным произведением в истории ка-
захской литературы признан «Па-
мятник Шуги» (1915 г.). По праву 
считаются выдающимися произве-
дениями казахской литературы по-
весть «Коммунистка Раушан» и ро-
ман «Азамат Азаматович». В насле-
дии Беимбета представлены лучшие 
образцы казахских рассказов». 

В его книгах – россыпи портрет-
ных зарисовок, великолепные обра-
зы, глубоко реалистические карти-
ны противоречий переходного пери-
ода, борьбы с националистической 
идеологией. Б.Майлин пишет лето-
пись аулов времен гражданской вой-
ны, коллективизации, индустриали-
зации, первых пятилеток. Его глав-
ный герой – народ. 

В 1923-1925 годах он был сотруд-
ником, редактором Кустанайской гу-
бернской газеты «Еңбекші қазақ». 
В 1926 году вступил в Компартию. В 
1928-1932 годах работал литератур-
ным сотрудником, редактором газеты 
«Қазақ тілі», в 1932-1934 годах — за-
ведующим отделом, редактором газе-
ты «Социалистік Қазақстан», в 1934-
1937 годах — редактором газеты «Қа-
зақ әдебиеті». 

В республике создается нацио-
нальный театр, и Б.Майлин состав-
лял его репертуар. Появлением жан-
ра комедии казахская драматургия 
во многом обязана ему. «Қаламқас», 
«Обманутый» – первые комедии 
Б.Майлина, вскоре появляются и 
«Мулла Шаншар», «Аульная школа». 
В эти же годы он завершил работу над 
оперным либретто «Дударай».

В 1937 году Б.Майлин был репрес-

сирован и расстрелян. По архивным 
источникам, на решение судьбы ве-
ликого писателя понадобилось 15 ми-
нут. За это время его приговорили к 
расстрелу, и никто не выяснял, вино-
вен он или нет. В те страшные годы 
репрессиям подверглись лучшие 
представители казахской интеллиген-
ции, в том числе и занимавшие доста-
точно высокие посты и имевшие за-
слуги перед страной. Как выяснилось 
позднее, большинство всех дел, заве-
денных на казахских политиков, пи-
сателей и других талантливых людей 
того времени, были сфабрикованы. 
На самом деле, власти хотели уничто-
жить тех, кто пытался отстаивать ин-
тересы казахского народа, открыто го-
ворил о перегибах и злоупотреблениях 
со стороны правящей верхушки. Нуж-
но было устранить тех, кто выступал 
против форсированного проведения 
коллективизации, которая привела к 
гибели миллионов казахов от голода. 

Дела политических заключенных 
стали пересматриваться только после 
смерти Сталина. Сидящие в застенках 
тюрем были освобождены, а те, кого 
расстреляли, были посмертно реабили-
тированы. Работа по восстановлению 
исторической справедливости продол-
жилась после обретения Казахстаном 
независимости. К этой деятельности 
были привлечены известные казахстан-
ские ученые, эксперты и работники ар-
хивных учреждений. Благодаря их труду 
с имени Б. Майлина снято клеймо «вра-
га народа», потомки знают о том, что  
он – гордость нашего народа. 

Подготовила 
Мира ЖАКИБАЕВА

Забвению не подлежат
В нашем городе есть улица имени Беимбета Майлина, а на од-

ном из домов по улице Айтеке би установлена табличка с надпи-
сью: «Здесь был дом, где с 1925 по 1929 годы жил и работал  
Б.Майлин – один из основоположников казахской советской 
литературы». Спустя много десятилетий об этом выдающемся 
человеке наше поколение не забыло. Память о нем до сих пор 
живет в казахском народе. 

ТЕРПЯТ 
ДО ПОСЛЕДНЕГО
Женщины, подвергшие-

ся насилию, особо не горят 
желанием распространять-
ся о причинах, чаще все-
го на вопросы журналистов 
отвечают – «так сложились 
обстоятельства». Но одна 
из них, назовем ее Зауре 
(имя изменено по просьбе 
собеседницы), решила рас-
сказать свою историю.

– У меня двое детей, стар-
шему сыну четыре, девоч-
ке два года. Не хочу лишний 
раз травмировать их психи-
ку, – объясняет женщина. 

Больше семи лет она тер-
пела побои своего мужа. 
Женщина нашла в себе 
силы уйти от садиста. И 
только теперь понимает, 
что молчание – это боль-
шая ошибка.

– Познакомилась с ним 
еще в университете, – вспо-
минает она. – Тогда это был 
приятный молодой человек, 
активист, душа компании. 
Всегда добрый и отзыв- 
чивый. На последнем кур-
се поняли, что испытываем 
друг к другу теплые чувства. 
Ухаживал за мной: дарил 
цветы, подарки, был вни-
мателен. Предложение мне 
сделал романтично, по-
сле года отношений. Тог-
да казалось, что за это вре-
мя хорошо узнала этого че-
ловека, поэтому со слезами 
на глазах, на тот момент от 
счастья, сказала: «Да». 

После университета она 
активно искала работу, ходи-

ла на собеседования. Однаж-
ды перед очередной встре-
чей с потенциальным рабо-
тодателем надела юбку (чуть 
выше колена) и каблуки. 

– Помню, стояла у зер-
кала в ванной, красилась. 
Он зашел, долго смотрел 
на меня, а потом сказал: 
«Ты работу идешь искать 
или любовника?». Его сло-
ва меня очень удивили. Но 
в попытке погасить кон-
фликт надела штаны и про-
молчала, – делится Зауре. 

После того, как устрои-
лась на работу, у него нача-
лась жуткая ревность к на-
чальнику, коллегам жены. 
Он мог среди рабочего дня 
позвонить раз десять, за 
что женщине неоднократ-
но делали замечания. Од-
нажды отключила телефон 
на работе. Думала, ничего 
страшного не будет, если не 
ответит. Но дома был скан-
дал. Муж, ничего не говоря, 
влепил ей пощечину. 

– На всю жизнь запомни-
ла выражение его лица в тот 
момент, – вспоминает Зау-
ре. – Оно было страшным, 
чужим. Я сидела на полу и 
молчала, глаза были полны 
слез. Он сел рядом со мной, 
положил руку мне на го-
лову, погладил, посмотрел 
мне в глаза и попросил про-
щения. Я ничего не пони-
мала, разрыдалась, уткнув-
шись ему в плечо. А он тихо 
говорил, что это он так вол-
нуется, переживает. А я по-
верила в это. Вскоре на свет 
появился первенец, но се-
мейная жизнь так и не нала-
дилась. В первые три меся-
ца после рождения малыша 
все было нормально, муж 
привыкал к статусу отца, не 
отходил от ребенка, а после 
все началось вновь. Ребе-
нок плачет – я виновата, за 
что избивал меня. У ребен-
ка температура – я плохая 
мать, за это тоже получала 
оплеухи. Держалась, молча-
ла, не ездила к родителям, 
пока не сходили синяки, 
не общалась с подругами. 
Удивлялась тому, что сосе-
ди никогда не реагировали 
на наши скандалы. Может, 
ничего не слышали или де-
лали вид, что не замечают. 

Через два года родилась 
дочь. Все эти годы Зауре 
жила с мужем, терпела по-
бои и издевательства. Про-
бовала уходить, но идти-то 
некуда. Родители возвра-
щали ее обратно к супругу. 
Заступиться было некому.

 В последний раз, ког-

да муж избил ее, подбе-
жал сын, плача, обнял мать. 
Тогда супруг схватил его за 
одежду и толкнул. Ребенок 
ударился и заплакал. По 
словам женщины, именно 
детские слезы переполнили 
чашу ее терпения. Она со-
брала детей и ушла из дома. 
Пошла в полицию, написа-
ла заявление. Думала, что 
его посадят на несколь-
ко суток, и это послужит 
уроком. Но ему выписали 
только небольшой штраф 
за нарушение обществен-
ного порядка – и все. После 
этого он вновь избил ее уже 
за то, что она опозорила его 
и обратилась в полицию. 
После очередных побо-
ев женщина все-таки ушла 
от мужа, развелась с ним. 
Сейчас устроилась на рабо-
ту, снимает жилье, дети хо-
дят в садик. Все у нее хоро-
шо. Надо ли говорить, что 
она целиком и полностью 
поддерживает инициати-
ву МВД ужесточить наказа-
ние для семейных тиранов, 
которым ничего не стоит и 
ударить женщину. 

 
УЙТИ, 

ЧТОБЫ ВЕРНУТЬСЯ
Алина замужем два с по-

ловиной года. Взаимоотно-
шения в семье начали пор-
титься после шести меся-
цев совместной жизни. А 
в последнее время, после 
рождения дочки, муж по-
стоянно устраивает сканда-
лы, причем даже не стесня-
ется пускать в ход кулаки. 
Ссора между супругами мо-
жет начаться из-за того, что 
в холодильнике нет кефира. 
Как рассказывает женщина, 
она не раз уходила из дома. 
Но муж каждый раз просит 
прощения, и супруги ми-
рятся. Она возвращается до-
мой. До следующей боль-
шой ссоры. При этом она 
грозится мужу написать за-
явление, а когда доходит до 
дела, всегда идет на попят-
ную. От развода удерживает 
совместная квартира, кото-
рую родители купили им на 
свадьбу и страх остаться без 
средств к существованию. 
Супруг Алины бизнесмен.

– Я против, чтобы мое-
го мужа без моего заявле-
ния арестовывали. Ну, по-
ругались, ну, ударил, но 
ведь это не преступление. 
Заявлять на него никогда 
не буду. Он отец моего ре-
бенка, который его обеспе-
чивает. И если мужа, пусть 
даже на несколько суток, 

посадят, кто нас будет со-
держать, – сказала она. 

 
ЛЮБИТЬ, 
А НЕ БИТЬ

Проблему насилия в се-
мье нужно решать как зако-
нодательными мерами, так 
и уделять большое внима-
ние воспитанию в семье, где 
должно пропагандировать-
ся сохранение добрых тра-
диций, уважительное отно-
шение друг к другу и куль-
тура поведения. Не позво-
ляйте себе грубость и злость 
в отношении собственных 
детей, чтобы в будущем они 
не стали тиранить свои се-
мьи. Так считает председа-
тель регионального совета 
матерей при областной Ас-
самблее народа Казахстана 
Рахима Ахметова.

– Тема бытового наси-
лия в Казахстане – одна из 
часто обсуждаемых. И надо 
бы не просто обсуждать ее, а 
реально повлиять на ситуа-
цию, формировать нулевую 
терпимость к насилию вооб- 
ще, – сказала Р.Ахметова. – 
Понять, почему пострадав-
шие не уходят от своих агрес-
соров, сложно, но можно. 
Причин много, не так просто 
разорвать отношения, сло-
жившиеся годами. У жерт-
вы домашнего насилия при-
сутствует огромное чувство 
страха, которое сформирова-
но тираном и садистом, же-
лающим властвовать и кон-
тролировать. У многих в ка-
честве причин – некуда идти, 
негде жить и так далее. Одно-
значного совета, как бороть-
ся с домашним насилием, 
быть не может. Все от отсут-
ствия воспитания. Воспиты-
вать нужно и мальчиков, и 
девочек. Все идет из семьи, 
надо возрождать институт 
бабушек и дедушек, вспом-
нить народную педагогику. 
Что ребенок видит в семье, 
то он и вносит во взрослую 
жизнь. Почему сейчас моло-
дые мужчины считают пра-
вильным избить жену при 
малейшем непослушании? 
Это чуждо традициям и на-
циональной культуре каза-
хов. Наш народ всегда почи-
тал бабушек, женщин и де-
вушек. Надо прививать мо-
лодежи семейные ценности. 
Создание семьи – важный 
шаг в жизни. И ни в коем слу-
чае нельзя терпеть унижений 
от человека, который вас не 
ценит, не надо пытаться най-
ти причину остаться. Нужно 
любить, а не бить.

Наталья ЧЕРНЕЙ

Спасая от насилия семью – 
спасаем общество

Недавно на бри-
финге в Службе цен-
тральных коммуника-
ций министр внутрен-
них дел РК Марат Ах-
метжанов предложил 
ряд мер для минимиза-
ции семейно-бытового 
насилия. В частности, 
возбуждать уголовные 
дела по семейному на-
силию без заявлений. 
Достаточно будет, если 
сотрудник полиции 
выехал на вызов, уви-
дел побои, записал все 
на видеорегистратор – 
заявления потерпев-
шего не потребуется. 
Подготовленный МВД 
пакет предложений 
планируется обсудить 
с общественностью. А 
пока давайте попробу-
ем посмотреть на эту 
проблему глазами жен-
щин, переживших бы-
товое насилие.

ҰЛТТЫҚ РУХАНИ ЖАҢҒЫРУ

ГЛУБИНКА НЕВЫДУМАННЫЕ ИСТОРИИ

Открытие нового объекта ста-
ло возможным благодаря государ-
ственному гранту на реализацию 
бизнес-идей в рамках Националь-
ного проекта по развитию предпри-
нимательства на 2021-2025 годы. 
Целевое назначение безвозмездно 
предоставляемого стартового ка-
питала – запуск и развитие ново-
го бизнеса. Гранты размером в 400 
МРП (1225200 тенге) предоставля-
ются социально уязвимым группам 
населения при условии их регистра-
ции до подачи заявления в качестве 
безработного или индивидуального 
предпринимателя с менее трехлет-
ним стажем. 

Как отмечает аким аульного 
округа Нурлыбек Сайымов, чис-
ло сельчан, пользующихся госпро-
граммами, растет. 

– По нашему сельскому окру-
гу в рамках нацпроекта заявки на 
участие в конкурсе подали 17 жи-
телей, – сообщил он. – По резуль-
татам первых трех потоков проек-
та безвозвратные гранты получили 
девять претендентов. Имена участ-
ников четвертого потока пока не-
известны. В частности, претенден-
ты защитили свои бизнес-проекты 
по развитию овцеводства,  откры-
тию авторемонтного центра, увели-
чению поголовья крупнорогатого 
скота и других. Все они относятся 
к категории молодежи до 29 лет, яв-
ляются членами малообеспеченных 

семей – получателями АСП или по-
собия по многодетности. В настоя-
щее время на выигранные средства 
они приобрели необходимое обору-
дование, скот и начинают развивать 
собственное дело.

Как рассказала хозяйка фаст-фу-
да Айнур Диканбаева, невозврат-
ный государственный грант – от-
личный толчок для тех, кто хочет 
начать или расширить возможности 
действующего бизнеса.

– Это существенная поддержка 
определенным категориям граждан, 
у которых нет или не хватает средств, 
чтобы начать небольшое дело, – от-
мечает предприниматель. – Я, на-
пример, очень рада, что могу начать 
свое дело с помощью государства. 
Приложу все силы, чтобы развить 
бизнес. На грант купила необходи-
мое оборудование – холодильник, 
газовую плиту, духовку, микровол-
новку и прочую бытовую техни-
ку. Проект позволил мне обеспе-
чить работой двух безработных жен-
щин. Постепенно расширяем ассор-
тимент, для клиентов изготавливаем 
горячие пирожки, беляши, донеры 
из говядины и курицы, чебуреки и 
другие блюда по доступным ценам. 
У нас также по желанию можно вы-
пить горячий чай, кофе и прохлади-
тельные напитки. Уже появились за-
казы. Главное – есть большое жела-
ние работать и зарабатывать.

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

По кирпичику строят бизнес 

УТЕРЯ
Утерянную печать ТОО «КАР-АС Газ Құрылыс» (БИН: 090840004601) 

считать недействительной. 
***

Утерянную печать ТОО «Kyzylorda Wildlife Foundation (Кызылорда Уай-
лдлайф Фаундэйшн)» (БИН: 151240018051) считать недействительной.
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Жители села свято чтят память о 
своих предках, которые защищали 
родную землю от иноземных захватчи-
ков, поднимали народ на борьбу с за-
воевателями. Один из них Турсынбай 
датка, имя которого сейчас носит на-
селённый пункт. Тут нужно отметить, 
что Турсынбай датка похоронен в скле-
пе мавзолея Ходжи Ахмета Яссауи в 
Туркестане, что говорит о степени его 
заслуг перед казахской степью. 

Немало потомков тех батыров – 
наши деды и отцы – показали бес-
примерный подвиг и в годы Вели-
кой Отечественной войны. Напри-
мер, из аула Тартогай в те суровые 
годы на фронт отправились 80 моло-
дых парней. Одним из них был Бе-
киш Досжанов, которому на начало  
войны было всего 19 лет.

После первоначальной военной 
подготовки в городе Самарканде он 
вместе с однополчанами был пере-
брошен на передовую – защищать 
Москву. Битва за Москву – одно из 
величайших сражений Великой Оте- 
чественной войны. Она началась 30 
сентября 1941 года и завершилась 20 
апреля 1942 года. Московская битва 
стала первым стратегическим пора-
жением Германии во Второй мировой 
войне. Она развеяла миф о непобеди-
мости нацистской военной машины.

Любовь к родной земле давала мо-
лодому солдату силы, он отважно 
сражался против ненавистного врага. 
В перерывах между боями в землянке 
и окопах он отправлял домой письма 
со стихами, от которых веет теплы-
ми воспоминаниями о доме и верой 
в нашу общую Победу. Вот одно из 
стихотворений под названием «Елге 
сәлем», которое мы представляем на-
шим читателям в оригинале, то есть 
на казахском языке.

Қалдың ғой артымда қайран елім!
Хат жазып тарқатайын іштің шерін.
Бірге өскен қатар құрбы, 
қарындастар,

Аман бол, шешелер мен жеңгелерім.
Ел үшін, Отан үшін басым құрбан,
Дұшпанға бастырмаймыз 
совет жерін.
Жүрсің бе, Досжан әке, сау 
саламат?
Бекішің сағынғанда жазады хат.
Хатыңды біразырақ оқып болып,
Өзіңе жігерленіп, берді қуат.
Балаңыз шықпаққа тұр ұзақ жолға,
Автомат, пулеметін алып қолға.
"Ұлы той – көппен көрген" деген сөз бар,

Жұмысқа, басқа түскен қапаланба.
Айсара – мәпелеген қайран анам,
Хатымды арнап қана сізге жазам.
Кетерде мақсатпенен амандаспай,
Ойыма түсіп кетсе қапаланам.
Ардақты Түйменкүлдей қарындасқа,
Болсаң да өзің кіші, беріп нұсқа.
Бол серік екеуінің ортасында
Не айтайын, енді саған, одан басқа.
Келмейді айқайласам салған әнім,
Болмай жүр осы уақытта менің 
сәнім.
Кей-кейде құрып кетет(ді) барлық 
әлім,
Осылай әлім құрып отырғанда
Көзіме елестейсін келіп бәрің!
Далее фронтовые пути Бекиша ата 

продолжились на территории Укра-
ины и Белоруссии. За форсирование 
реки Днепр он был удостоен ордена 
Отечественной войны. Среди его на-
град есть медали «За победу над Гер-
манией», имени маршала Жукова, 
множество других, в том числе за до-
стойный труд.

Во время одного из привалов после 
тяжелейших боев он написал стихи 
о своем родном ауле Тартогай, в ко-
тором красочно и душевно описаны 
красоты родного края.

Туған елім, өскен жерім Тартоғай,
Өсіп келед(і) үйім болып бірталай.
Сылдыр қағып, Сырдың сұлу өзені,
Сырдария бейне сұлу құралай.
Өзенім-ау, тұра алам ба сағынбай?
Келгенімде, қабыл алшы балаңдай.
Мейірленіп, күлімсіреп тұрасың,
Секілденіп менің туған анамдай.
Жағалай біткен тоғайың,
Құлпырып кетті-ау жайлауың.
Ырысты менің мекенім,
Малға толы қойнауың.
Бабамның өскен мекені,
Көремін ескі кепені.
Таң қалып мен де тұрамын
Қолменен үйген төбені.
Тартоғай қазір қалашық,
Бой түзеп келед(і) таласып.
Елес шамы жарқырайды жымыңдап,
Тұрғандай-ақ қыз бен жігіт жарасып.
Ботабай канал қолға алып,
Мыңдаған гектар жоңышқа,
Шөп болып қалды-ау шабылып.
Игілік үшін халыққа
Мұзтоғай көпір салынып,
Көрмесем сені Тартоғай,
Қаламын мүлде сағынып.
Ұмытармын мен сонда,
Тынысым бітсе тарылып.

Любовь к родной земле дала моло-
дому воину из берегов Сыра силы и 
отвагу в боях за освобождение Поль-
ши, Чехословакии и Германии. По-
сле возвращения с победой в род-
ной аул он показал себя героем и на 
трудовом фронте. Вместе с супру-
гой Марзией апа он пас отары овец, 
внес немалую лепту в развитие овце-
водства в районе. А еще они стали од-
ними из первых, кто освоил пустыню 
Кызылкумы.

– Когда Бекиш ага 
вернулся с фронта его 
встречал весь аул, – 
вспоминает ветеран тру-
да Пернебай Молдаке-
шев. – Это было боль-
шой радостью и празд-
ником для всех нас. Тог-
да Сырдарья протекала 
почти у окраин села, я 
помню, как он долго 
плыл на лодке, чтобы до-
браться до родственни-
ков, которые жили на 
другом берегу.

Пернебай ага в те годы 
работал в совхозе меха-
низатором, доставлял на 
дальние отгоны корма, запчасти, тех-
нику, продовольствие. Как расска-
зал аксакал, он видел своими глазами, 
как Бекиш ага и Марзия апа со свои-
ми детьми вручную поили из колодца 
отару овец, а это, ни много ни мало, 
700 голов. Нынче это многим кажет-
ся невероятным, но это действитель-

но так, и можно представить, какой 
это был титанический труд.

По словам председателя совета ве-
теранов аульного округа Ерима Ма-
ханбетова, в послевоенные годы Бе-

киш ага внес большой вклад в разви-
тие родного аула. Работая чабаном в 
совхозе «Тартогайский» добился вы-
соких трудовых показателей, обеспе-
чивал ежегодный прирост поголовья 
скота, не раз становился победителем 
социалистического соревнования.

– Горжусь, что был его учени-
ком, он дал всем нам настоящие уро-
ки жизни, – говорит он. – Он со-
здал вместе с Марзией апа крепкую 
и дружную семью. И я благодарен их 
детям, которые свято чтят память о 
родителях.

Портрет отца в доме на самом вид-
ном месте. Как говорит его сын Бо-
табай Досжанов, несмотря на то, что 

отец в своей жизни пережил много 
тягот и невзгод, в душе остался до-
брым, всегда помогал тем, кому труд-
но, и словом, и делом. Он воспиты-
вал детей на личном примере, с ран-
них лет приобщал их трудолюбию и 
честности. До выхода на пенсию Бо-
табай ага работал в совхозе, затем в 

сфере гидромелиорации области. Да 
и сейчас не сидит сложа руки. Вме-
сте с сыновьями создали крестьян-
ское хозяйство и развивают в родном 
ауле агробизнес. 

Как говорит Асемгуль Досжанова – 
дочь Бекиша ата, родители любили 
своих детей одинаково. Но в большин-
стве семьях, как правило, дочери боль-
ше тянуться к отцу. И отцы, как ей ка-
залось, немного больше любят доче-
рей, стараются дать им больше тепла и 
родительской любви.

К сожалению, Марзия апа ушла из 
жизни очень рано, в 35 лет. Вся тя-
жесть воспитания семерых детей лег-
ла на плечи отца. Сказать, что было 
трудно, это ничего не сказать… 

– Наш отец вместе с нами вы-
держал все эти испытания, вос-
питал нас достойными людьми, – 
говорит Асемгуль апа. – Я безмерно 
благодарна ему. Сейчас живу в Жам-
былской области, у меня есть неболь-
шой бизнес. Если и чего-то доби-
лась в этой жизни, то лишь благода-
ря тому, как воспитали меня родите-
ли. Уроки жизни отца сейчас препо-
даю своим детям и внукам.

Кроме Ботабая ага и Асемгуль апа 
чета Досжановых вырастила и вос-
питала дочерей Алмагуль, Орынгуль, 
Оразгуль, Майру и сына Атабая. К со-
жалению, Атабай рано ушел из жиз-
ни. Выросли их дети, подрастают 
внуки. Сегодня у Бекиша ата и Мар-
зии апа 27 внуков, 68 правнуков и два 
праправнука.

– Воспитание подрастающего по-
коления на примере жизни наших от-
цов и дедов имеет исключительно важ-

ное значение, – говорит 
председатель совета вете-
ранов Шиелийского рай-
она Оркен Исмаилов. – 
Здесь важно все – публи-
кации в газетах, книги, 
рассказывающие о жиз-
ни простых тружеников, 
внесших вклад в разви-
тие нашего края. Также 
немаловажное значение 
имеет проведение твор-
ческих конкурсов, спор-
тивных турниров, посвя-
щенных памяти таких 
людей.

Совет ветеранов рай-
она поддержал иници-
ативу жителей аульно-

го округа Когалы о присвоении име-
ни Бекиша Досжанова одной из улиц 
населённого пункта. Думается, что 
вопрос этот будет решен в положи-
тельном ключе. 

Максут ИБРАШЕВ
фото автора и из архива 

семьи Досжановых

Его имя живет в потомках
Аульный округ Когалы с его 

административным центром – 
аулом имени Турсынбая дат-
ка расположен в живописной 
местности на левом берегу  
Сырдарьи. В свое время он 
входил в состав каракулевод-
ческого совхоза «Тартогай-
ский» Сырдарьинского рай-
она. После ряда администра-
тивно-территориальных из-
менений он получил статус 
отдельного аульного округа, 
но теперь уже в Шиелийском 
районе.
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ТУРНИР

ЛЕНТА НОВОСТЕЙ

В торжественной цере-
монии открытия соревно-
ваний принял участие заме-
ститель акима области Ну-

рымбет Сактаганов и госу-
дарственный тренер РК по 
дзюдо Жандос Конысбаев, 
которые отметили важность 

турнира, пожелали моло-
дым спортсменам успеш-
ных выступлений.

Они, в частности, отмети-
ли, что международные со-
ревнования, проводящие-
ся более двадцати лет, откры-
ли путь на большой татами 
десяткам юных спортсменов 
из Приаралья и других госу-
дарств. К примеру, через этот 
турнир прошли тогда еще со-
всем юные, а сейчас владею-
щие высокими званиями та-

кие видные спортсмены, как 
Бауыржан Райысов, Мир-
жан Куанбаев, Мухтар Сей-
лов, Адильхан Козыбаев, Дар-
хан Сержанов, Айбек Серик-
баев, Максат Исагабылов, 
Бауыржан Жауынтаев, Маг-
жан Шамшадин и многие дру-
гие. Достигли призовых мест в 
крупных международных со-
ревнованиях и девчата – Акер-
ке Мырзахметова, Дина Тлеу-
муратова, Молдир Болатбеко-
ва, Салтанат Султанбекова и 
другие. Выступавшие вырази-
ли уверенность, что и из чис-
ла сегодняшних участников 
на мировом небосклоне дзюдо 
появятся новые звёзды. 

За вклад в развитие спорта 
в регионе Жандос Конысба-
ев от Министерства культу-
ры и спорта РК надел на пле-
чи сына Б.Сулейменова Са-
гатбека Болатбекулы нацио-
нальный чапан. 

О жизни, достижениях, 
трудовой деятельности По-
четного гражданина Кармак-
шинского района рассказали 
дочь Б.Сулейменова Асия и 
президент областной федера-
ции дзюдо Садык Мустафаев.

Б.Сулейменов был чело-
веком большой души, обла-
дал незаурядными органи-

заторскими способностями. 
Родился в 1938 году в селе 
имени Алдашбая ахуна Кар-
макшинского района. В те-
чение многих лет возглавлял 
хозяйство на родной земле, 
работал партийно-советской 
службе, внес значительный 
вклад в социально-эконо-
мическое развитие регио-
на. Кроме того, активно уча-
ствовал в возрождении ис-
кусства жырау, националь-
ных видов борьбы. Кавалер 
орденов Трудового Красно-
го Знамени и «Знак Почета», 
награжден Почетной грамо-
той Верховного Совета Ка-
захской ССР. 

После смерти Б.Сулейме-
нова по инициативе и под-
держке фонда «Даулет», ру-
ководства областного управ-
ления спорта и туризма, род-
ных и близких в память о 
нем был проведен республи-
канский турнир среди юно-
шей и девушек по дзюдо, ко-
торый вскоре приобрел ста-
тус международного.

Соревнования среди юно-
шей и девушек пройдут в 
семи весовых категориях. 
Имена победителей и призе-
ров станут известны сегодня.

Айдос АБСАТ

Памяти Болатбека Сулейменова
Вчера в Кызылорде в культурно-спортивном 

комплексе «Евразия» стартовал XXI международ-
ный турнир среди молодежи, посвященный памя-
ти Почетного гражданина Кармакшинского района 
Болатбека Сулейменова. В спор за награды сорев-
нований вступили более 400 дзюдоистов из всех об-
ластей страны, Узбекистана и Кыргызстана.

ИППОДРОМ

Скачки прошли в четы-
рех видах – аламан-байге на 
25 километров с призовым 
фондом в 7 миллионов тенге, 
ток-байге на 15 километров 
(3,5 миллиона), кунан-байге 
на 11 километров (3,5 милли-
она) и тай-жарыс на 5 кило-
метров (800 тысяч тенге). 

Открыл состязания пер-
вый заместитель акима обла-
сти Серик Кожаниязов, по-
здравивший кызылординцев 
с урожайным годом и поже-
лавший конникам успешных 
стартов в байге. По древней 
казахской традиции участ-
ников соревнований благо-
словил старейшина – извест-

ный ветеран труда, председа-
тель союза ветеранов сельско-
го хозяйства области Нурлы-
бай Лукпанулы. Необходимо 
отметить, что день праздно-
вания богатого и плодовитого 
на урожай текущего года вы-
дался по истине осенне-золо-
тым – теплая солнечная по-
года придала зрителям на ип-
подроме особое настроение.

В церемонии награждения 
победителей принял участие 
аким области Нурлыбек На-

либаев. В своем выступлении 
глава региона поблагодарил  
участников за вклад в разви-
тие национальных конных 
видов спорта региона.

По итогам первых ска-
чек – тай-жарыс первое ме-
сто занял Ауезхан Дамир из 
Шиелийского района, ему 
вручен приз в 400 тысяч тен-
ге. Вторым финишную черту 
пересекла лошадь Айдаралы 
Багжана (250 тысяч тенге), 
третьей – Бекнура Жорабека 
(оба – Жамбылская область). 
Награждал победителей аким 
Сырдарьинского района Му-
рат Ергешбаев.

 В гонке кунан-байге луч-

шую скорость продемон-
стрировал скакун Ержана 
Алихана из Жалагашского 
района (2 миллиона тенге). 
Миллион тенге завоевал Да-
мир Ауезхан (Шиелийский 
район), 500 тысяч тенге – 
Бауыржан Абубакир (Кы-
зылорда). Награду отличив-
шимся вручил предприни-
матель, меценат, кавалер ор-
денов «Құрмет» и «Парасат» 
Самурат Имандосов.

 В ток-байге главную на-

граду в два миллиона тенге 
выиграл Назар Асылжан из 
Алматинской области, вто-
рое место и миллион тенге 

досталось Багжану 
Айдарулы (Тараз), 
третьим призом в 
500 тысяч тенге до-
вольствовался Ке-
кек Махангали из 
Жамбылской обла-
сти. Всадников че-
ствовал секретарь 
областного масли-

хата Наурызбай Байкадамов.
На самой зрелищной и 

протяженной аламан-бай-
ге на 25 километров яркую 
победу одержал всадник из 
села Бухарбая батыра Жала-
гашского района Ержан Али-
хан. Он стал обладателем са-
мого большого приза в четы-
ре миллиона тенге. Приз за 
второе место в два миллиона 
тенге вручен Куандыку Жол-
шыбаеву (Кызылорда), тре-
тья награда в миллион тенге 

досталась Кошкару Кутмана-
лиеву из Жамбылской обла-
сти. Церемонию награжде-
ния победителей и призеров 
произвели государственный 
и общественный деятель, Ге-
рой труда Казахстана Абзал 
Ералиев, аким Кызылорды 
Асылбек Шаменов и руково-
дитель областного управле-
ния сельского хозяйства и зе-
мельных отношений Талгат 
Дуйсебаев.

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

Мчи, тулпар, быстрее ветра!
В минувшую субботу в Кызылорде на город-

ском ипподроме в честь Дня Республики и в рам-
ках празднования «Алтын дән-2022» прошел мас-
штабный национальный конноспортивный тур-
нир с участием около ста лучших всадников обла-
сти и ряда областей Казахстана.

ФУТБОЛ
Остались три тура 

и одна путевка

В воскресенье «Кайсар» 
со счетом 4:0 одержал побе-
ду над земляками из коман-
ды «Байконыр». 

За три тура до окончания пер-
венства страны свою задачу вы-
играть путевку в элиту выполнил 
кокшетауский «Окжетпес» (55 оч-
ков). Кайсаровцы с 51 очком идут 
на втором месте, на третьем – 
«Жетысу» (Талдыкорган). Ско-
рее всего, судьба второй остав-
шейся путевки решится 28 октя-
бря в Кызылорде в очной встрече 
кайсаровцев с талдыкорганской  
командой. В этой игре нашим 
землякам достаточно не прои-
грать, надеясь на легкие победы 
над «Женис» в Астане 21 октября 
и «Академия Оңтүстік» в Шым-
кенте 5 ноября. 

ТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИКА
Кызылординцы – 

на вершине пьедестала 

Блестящий результат на 
завершившемся чемпиона-
те Азии в Манаме (Бахрейн) 
показали штангисты нацио- 
нальной сборной Казах-
стана. В медальном заче-
те наша страна заняла пер-
вое место, завоевав в об-
щей сложности 23 медали 
различного достоинства – 
9 золотых, 6 серебряных и 8 
бронзовых медалей. 

Заметный вклад в копилку 
сборной внесли кызылординцы, 
двое из которых стали победите-
лями континентального первен-
ства. Звание чемпионов Азии вы-
играли Асылжан Бектай (89 кг) и 
Айзада Муптильда (+87 кг). 

ТЕННИС
Есть «серебро» в паре!

На завершившемся в 
Шымкенте международном 
турнире J2 Shymkent среди 
юниоров кызылординский 
теннисист Ерасыл Ердильда 
занял второе место в парном 
разряде. 

В финальном поединке наш зем-
ляк в паре с карагандинцем Мак-
симом Батютенко со счетом 3:6, 
4:6 уступили чеху Филипу Апитау-
ру и украинцу Семену Агинскому. 
В соревнованиях приняли участие 
спортсмены из Казахстана, Узбе-
кистана, Кыргызстана, России, Бе-
лоруссии, Австрии, Бельгии, Поль-
ши, Украины, Чехии, Германии, 
Турции и Швейцарии.

БОКС
Памяти 

Бекзата Саттарханова

В Туркестане прошел ХХ 
международный молодеж-
ный турнир памяти олим-
пийского чемпиона в Сид-
нее-2000, первого кавале-
ра ордена «Барыс» Бекзата 
Саттарханова.

Награды турнира в 13 весовых 
категориях разыграли около 160 
спортсменов из Китая, Кыргыз-
стана, Узбекистана, Таджикиста-
на, Йемена и Казахстана.

Призерами турнира стали два 
воспитанника СДЮШОР №7 Жа-
накорганского района. В частно-
сти, второе место в весе 67 кг за-
нял Сауирбек Абилак, третье – 
Бакберген Турсынбай (54 кг).  

Асет ЖАЙЛАУБАЙ
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